Pays : Lettonie et Lituanie

Commission : Conseil des ministres de l'intérieur

Problématique : Comment gérer l'arrivée de nouveaux migrants et réfugiés vers l'UE, notamment les femmes, enfants, collectif LGBT en plus grande situation de vulnérabilité ?

La Lituanie, est un pays d'Europe du Nord situé sur la rive orientale de la mer Baltique, au nord-est de la Pologne, au nord-ouest de la Biélorussie, au sud de la Lettonie et à l'est de l'oblast russe de Kaliningrad. Sa capitale est Vilnius et c'est le plus peuplé des Pays Baltes avec 2,8 millions d'habitants. Sa superficie est aussi la plus étendue avec 65 300km². La Lituanie est indépendante depuis le 11 mars 1990. Ce pays balte est membre des Nations Unies depuis le 17 septembre 1991, il entre dans l'Union Européenne le premier mai 2004 et rejoint l'Espace Schengen le 27 décembre 2007. La Lituanie est une démocratie parlementaire dirigée par la présidente Gitanas Nauseda et sa première ministre Ingrida Simonyte.

La Lettonie est un pays d'Europe du Nord, sur les côtes de la mer Baltique. Voisine de la Lituanie et entouré au sud-est par la Biélorussie, à l'est par la Russie et au nord par l'Estonie. Sa capitale est Riga et elle possède 2 millions d'habitants pour une superficie totale de 64 589 km². Le pays est membre des Nations Unies depuis le 1er mai 2004 et fait partie des pays baltes. Il devient membre de l'Union européenne en mai 2004 et est indépendant depuis le 4 mai 1990. C'est une république parlementaire et elle a pour président Egils Levits depuis 2019.

Chaque année, des millions de migrants traversent les frontières de l'Union Européenne pour des demandes d'asile et l'obtention du statut de réfugié, pour des raisons économiques, pour améliorer leurs conditions de vie ou pour fuir leur pays d'origine. Le statut de réfugié peut être accordé à une personne ayant une crainte fondée d'être persécutée dans le pays de sa nationalité ou dans celui de sa précédente résidence, en raison de sa religion, sa nationalité, sa race, son orientation sexuelle, son affiliation sociale ou ses convictions politiques. Seulement, ces migrations sont inégalement réparties dans l'Union Européenne. La Norvège et la Suisse ont reçu ensemble 966 000 nouvelles demandes d'asile en 2022. C'est l'Allemagne qui reste le pays ayant accueilli le plus de personne sur son sol avec 728 000 entrées en 2020. Sur les 27 Etats actuellement membres de l'Union Européenne en 2020, 24 comptaient plus d'immigrés que d'émigrés. Ce n'est en revanche pas le cas de la Croatie, de la Lettonie et de la Roumanie, pour lesquelles on parle alors de solde migratoire négatif.

La Lettonie et la Lituanie sont deux pays qui n'ont pas souvent eu à faire face à des migrations sur leur territoire, seulement récemment des flux migratoires ont vu le jour dans ces deux pays Baltes. Comme en 2021, plus de 4200 migrants sont entrés illégalement en Lituanie depuis la Biélorussie. L'état d'urgence a été établi dans la mesure où le président bélarusse Alexandre Loukachenko utilise ces migrants à des fins politiques. Dépassée par cet afflux, la Lituanie met en place une politique migratoire restrictive dont la construction d'une clôture à la frontière Biélorusse fait partie. Elle a aussi ouvert des centres pour placer les personnes arrêtées en situation illégale, notamment des anciennes écoles. Le 10 août 2021, la Lettonie a instauré l'état d'urgence pour faire face à la hausse du nombre de personnes encouragés par le Bélarus à se rendre à la frontière. Ce qui a eu pour effet de suspendre les demandes d'asile dans quatre régions frontalières. Mesures qui ont été prolongés jusqu'en novembre 2022. Le droit des personnes à obtenir l'asile, le statut de réfugié ou un statut alternatif, ou à bénéficier d'une protection temporaire, est garanti par la loi lettone sur l'asile, modifiée en 2016. La Lettonie et la Lituanie sont donc au cœur des flux migratoires se dirigeant vers l'Union Européenne.

La Lituanie et la Lettonie souhaitent donc trouver de nombreuses solutions pour améliorer l'accueil et les conditions de vie des migrants dans leur pays. Confrontés à cette crise migratoire, nous sommes

plus à même de trouver comment y remédier.	les	failles	dans	l'accueil	des	migrants	au	sein	de	l'Union	Europé	enne e	et